LOS CASTILLOS DE SANTORCAZ

Rosa Cardero Losada

I DESARROLLO HISTÓRICO DE LA VILLA DE SANTORCAZ

El municipio de Santorcaz, situado al Este de la provincia de Madrid, dista en torno a 20 km de Alcalá de Henares y a 30 km de Guadalajara. Se ubica en una comarca muy definida, tanto por sus límites como por su fisiografía y litología, la comprendida entre los ríos Henares, Tajuña y Tajo. Es la zona del *páramo* que como continuación natural de la Alcarria de Castilla la Mancha suele también denominarse Alcarria Madrileña¹.

La actual población de Santorcaz se asienta sobre uno de los cerros, dentro del tramo septentrional de los páramos, limitado al norte por el río Henares y que constituye la unidad denominada páramos de la Humosa-Nava de Paredes. La altitud máxima del cerro donde se ubica el municipio es de 876 m, en cuyo punto culminante se conserva el recinto amurallado de un castillo actualmente desaparecido.

Se desconocen los orígenes de la primitiva población, y, aunque existen algunas opiniones éstas se reducen a noticias recogidas sin una base documental seria². Las Relaciones histórico-geográfico-estadísticas de los pueblos de España, realizada por iniciativa de Felipe II en 1576, dicen al respecto:

«... que esta villa se llama Santorcaz, y la razón por que se llama así no se sabe, mas de que comúnmente se dice que Santo Torcaz con sus compañeros vinieron de Roma en España predicando en este pueblo, y al tiempo de la conversión de los gentiles se puso nombre de aquel santo, y no se tiene noticia cómo se llamó primero».

«Declaran que el dicho pueblo es muy antiguo, y a lo que se tiene por cierto que fue pueblo antes que los moros ganasen a



Vista del recinto amurallado, e iglesia a mediados del siglo XX . (Fototeca de Información Artistica IPHE Ministerio de Cultura)

Castilla, porque antiguamente hubo judíos y aun moriscos en él hasta que fueron expelidos de Castilla, y el fundador quién fuese no se sabe».

«Declaran el dicho Santorcaz ser villa de más de trescientos años a esta parte como por algunas cartas y escrituras antiguas parece ... y título particular de quién la hizo villa no hay memoria por ser tan antigua»³.

Sin embargo, en el cerro contiguo llamado Llano de la Horca (877 m) si podemos constatar un yacimiento celtibérico⁴, en el que además aparecen asociadas cerámicas romanas, lo que indica su temprana presencia en el poblado⁵.

Las Relaciones del Cardenal Lorenzana (1782)⁶ informan que:

«A 1000 pasos del caserío se encuentra la eminencia llamada LLano de la Horca, en la que se dice estuvo situada antiguamente la población. En la época de esta información se reconocen los rastros de edificios antiguos y otros vestigios. Aparecen con frecuencia abundantes monedas ... al parecer ibéricas. Se dice que es la antigua Orchiobriga⁷, donde nació Publio Nonio Asprenate, cónsul que fué el año 38 d.C., y su mujer Adria y que estos fueron los padres de San Torcuato».

En otro cerro cercano, conocido como Cuesta de la Torrecilla (856 m), se ha hallado cerámica árabe entorno a los restos de una torre que J. Jiménez Esteban data en época califal (siglos IX o X)⁸.

Durante la dominación islámica esta comarca formaba parte de la antigua Marca Media árabe y posteriormente del Reino Taifa de Toledo⁹. Aunque la documentación escrita, tanto árabe como cris-